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26 августа войдет в исто
рию "демократии", думает
ся, не ее светлым днем. 
Б«зобидный, казалось бы, 
обмен устаревших купюр на 
свеженькие ничего страшно
го в себе не таил. Особенно 
для тех, у кого за душой 
"средняя" получка. Тем па
че, что "российское" радио 
увещевало: все будет нор
мально, и те, и эти деньги 
до 7 августа, если не оши
баюсь, в силе. Коль не тер
пится, иди в Сбербанк и 
обменяй. И я пошел...

Обменивать, к счастью, 
было нечего. В кармане за
жались какие-то десятки. По
смотрел - не того образца, 
устаревшего. Отдал сыну- 
школьнику. Тот обежал с 
полсотни киосков. Не знаю, 
что ему говорили в большин
стве, но из одного он все-та
ки вьккулил жвачку.

Тут и я решил попробо
вать, вспомнив, что у меня 
в кармане телеграфный пе
ревод... Отстоял добросове
стно полтора часа перед 
кассовым оконцем на глав
почтамте, а в ответ - "Нет 
денег". Как же так, спраши
ваю, я же не у вас прошу 
ваши, а хочу получить свои, 
что подтверждается теле
графным переводом за мой 
же счет, все почтовые услу
ги оплачены. "Нет денег, 
приходите после обеда. Са
ми видите, что творится".

Я оглянулся и обомлел: 
почтамт гудел, как призывной 
пункт военкомата. Старушки 
слезились, молодежь буйство
вала. А для счастья тем и 
другим не хватало одного: 
обменять "старую" сотню на 
"новую". Все уже поверили в 
то, что "старые" легко подде
лать и этих подделок уйма, а 
вот "новые” пока что не по 
зубам фальшивомонетчикам. 
О, как алы их проведем, если 
обменяем! То-то они будут 
плакать и рыдать!

Но "заплакали" почему- 
то нормальные люди и, что 
странно, чуть ли не во всех
"странах” СНГ. Мы их, види- ¥те ли, не предупредили... И, 
что интересно, "ндвы й" 
рубль в один день стал вдвое 
дороже "старого". Спекуля
ция вошла в кульминацион
ный, на мой взгляд, виток.

Для чего! Наши рубли и 
так немощны, обескровле
ны. Зачем же еще стравли
вать "новые" со "старыми”? 
Что, больше делать нечего 
нашим правителям?

- А это Ельцин вышел из 
отпуска, отдохнул, надо же 
поиздеваться...

- Нет, это Центробанк 
хулиганит...

27-е началось в Сибири 
с заявления по радио в 6 
утра Р. Хасбулатова, гласив
шего, что Верховный Совет 
был и есть против, санкций 
на обмен не давал. Потом 
посыпались и другие, не ме
нее ошеломляющие заявле
ния. Но, что самое 
удивительное, министр фи
нансов был, оказывается, не 
в курсе! Ха-ха! На чьем же 
сене лежит собака?

Конечно, от всего этого 
не очень-то весело. Что ка
сается лично меня, то свой 
перевод, хоть и через ру
гань, я получил. Но взамен 
отдал радость... И подума
лось: когда же нам, людям, 
надоест делать друг другу 
зло? Может, приятнее пе
рейти на добро? Оно ведь и 
спокойнее, и надежнее. 

Александр СОЛОВЬЕВ.

«Экологически

Что наша жизнь...

ВЗРОСЛЫ М  БЫ ИХ ЗАБОТЫ
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ЧИСТЫЕ»
МИЛЛИОНЫ

По сообщению пресс-цент
ра областной администрации, 
финансовым управлением из 
фонда непредвиденных расхо
дов перечислено 29 мйллионов 
в областной комитет экологии 
и природных ресурсов. Деньги 
запланировано потратить на 
создание информационной си
стемы управления природо
пользования и охрану 
окружающей среды, а также 
на разработку программы "Ра
диационная экологическая без
опасность Томской области".
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НАШ ОЧЕРЕДНОЙ ОПРОС 
ТОМИЧЕЙ В МИНУВШ УЮ  ПЯТ
НИЦУ о волнующих их про
блемах показал, что, несмотря 
на лето и отпуска,' взрослые 
душой не отдыхают. А вопрос 
на этот раз мы сформулиро
вали так: назовите ваши три 
сегодняшние первостепенные 
заботы по степени их важно
сти.

Марина Константиновна, 48 
лет, бывший историк, бывший 
партработник, ныне служащая:

- Будущее моих детей. Это 
на первом месте, на втором и 
на третьем. У меня две доче
ри - tO и 12' лет. Воспитываю 
их одна. Раньше я была уве
рена, что они получат высшее 
образование, воспитание... Се
годня такой уверенности, нет, 
когда я узнаю, сколько стоят 
приемные экзамены в вузах. Я 
ежедневно думаю, во что их 
обуть, одеть, чем накормить...

Еще меня беспокоит то,
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ИДЕЯ ХОРОША, ЕСЛИ 
ОНА ОБОСНОВАНА

М НОГО БЫЛО РАЗГО
ВОРОВ О  ТОМ СКОМ  ТЕЛЕ
Ф О Н Е , про изводство 
которого налаживал завод 
измерительной аппаратуры. 
Как заявил директор завода 
Анатолий Жуков, недавно 
получена оснастка на все де
тали корпуса и теперь завод 
все может делать сам, нико
му не кланяясь и не тратясь 
на транспорт. В сентябре на
чнется также выпуск пере
клю ча те ле й, которые 
пользуются спросом.

Из трудного положения, 
сложившегося на предприя
тии, некоторые работники 
предлагают такой выход: 
дать самостоятельность от
дельным участкам, цехам. 
Не отметая этот путь, дирек
тор завода требует обосно
ванных расчетов, что 
отделение будет выгодно. 
Пока расчеты не представил 
никто.
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! СВОБОДНЫЙ ПРИЕМ ДЕНЕЖНЫХ КУПЮР i
ВЕДЕТ «РУССКИЙ ДОМ СЕЛЕНГА»
Правление "Русского Долла селенга” с глубоким вниманием I 

I отнеслось к предпринятой Центробанком РФ 23.07.93 г. f 
| денежной реформе в России. Оценивая как факт положитель- | 
| него характера упорядочения налично-денежного обращения | 
| на территории России, мы, к сожалению, не можем не отметить v 
| некоторых недостатков.

В очередной раз подготовка к обмену денег проведена из рук J 
* вон плохо, население страны в достаточной степени не проинфор- * 
I мировано, не подготовлена инфраструктура Сбербанка РФ. I
! Потому "РДС", как организация, давно известная своими [ 
jj правозащитными традициями, представляющая финансовые инте- | 
| ресы сотен тысяч россиян, выступает со следующей инициативой. | 
| Вплоть до 7 августа 1993 г. все представительства | 
| "РДС" на территории России и за ее пределами будут | 
| вести свободный прием денежных купюр образца 1961- . 
| 1992 гг. Для их приема разработан специальный в и д , 
| селенга. По условиям договора гражданин передает свои ! 
| средства "РДС" на год с начислением ему премии1 селенга ! 
- из расчета 12 процентов в месяц (144 процента годовых) j 
, с правом досрочного расторжения не ранее чем через 90 J 
j Аней после заключения договора селенга. Минимальный * 
| вклад - 100 000 рублей.

Данная инициатива, на наш взгляд, позволит более органи- I 
ji зованно провести денежную реформу, предоставит свободу i 
| выбора гражданам, устранит монополию Сбербанка РФ. Мы |
I призываем все финансовые учреждения страны последовать |
| нашему примеру и предложить гражданам свои условия g 
g размещения денежных средств.

ПРАВЛЕНИЕ "РДС'
I

МЫ УЖЕ СО О БЩ АЛИ  О 
ТОМ , ЧТО В МАГАЗИНЕ " Т О 
ВАРЫ ДЛЯ Д О М А " установле
на копилка д л я  сбора 
пожертвований в Детский 
фонд. Буквально на днях ра
ботники фонда подсчитали, что 
сумма этих добровольны х 
взносов составила за неполные 
три месяца свыше 128 тысяч 
рублей. Специалисты Детского 
фонда благодарны томичам, 
откликнувшимся на просьбу по
мочь обездоленным ребятиш
кам, однако в разговоре с 
корреспондентом "Репортера" 
прозвучала и горькая нота.

В чем дело? Оказывается, 
кто-то усиленно распространя
ет слухи о том, что пожертво
вания граждан расходуются на 
нужды "функционеров” фонда.

- Обидно и горько слышать,

что мы якобы присваиваем эти 
деньги, - говорит сотрудник 
Детского фонда Г.Ф. Фаустова. 
- Любой может прийти и про
верить, что все, до копеечки, 
собранные средства перечисле
ны на счет N 707. Деньги эти 
расходуются на детей-сирот, 
которые воспитываются сегод
ня только бабушками и дедуш
ками. А таких семей, к 
сожалению, в области немало. 
Пожертвования добрых людей 
приходят 8 эти дома в виде 
детской одежды, обуви, подар
ков, продуктовых наборов и 
т.Д.

Работников фонда трево
жит и тот факт, что из-за 
недостатка средств круг семей, 
окруженных заботой Детского 
фонда, увы, сужается.

что из нашей - из моей в том 
числе - жизни уходит духов
ность. За целый год я была 
только на одном концерте, я, 
которая прежде не пропуска 
ла ни одной премьеры, ни 
одного концерта...

Александр Михайлович, 
математик, научный работник, 
46 'лет:-

• Во-первых, беспокоит 
судьба близких. Они все в 
разных странах оказались. 
Отец - на Украине, один брат 
- в Израиле, другой - в Казах
стане (пишет - там неспокойно 
становится), племянник - в 
Германии... И вот я волнуюсь 
за них, а они, судя по пись
мам, переживают за меня. На
верное, так теперь у многих.

Второе. Я человек, которо
му не надоедает политика. И 
должен сказать, что итоги 
Конституционного совещания 
меня разочаровали. Все про
блемы, по-моему, остались не

решенными. В лучшем случае 
подтверждено то, что было в 
прежней Конституции.

Третье. Наблюдая за дей
ствиями городских властей, я 
обеспокоен низким уровнем 
компетенции исполнительной 
власти, которая не готова к 
работе в новых экономических 
условиях.

Лена, 16 лет, учащаяся:
- А что может беспокоить? 

Лето, вода, пляж... Беспоко
иться буду осенью, когда в 
одиннадцатый класс пойду... 
Ой, вы правда из газеты? А 
напишите, что меня беспокоит, 
что Владик подмигивает моей 
подруге Вере, а я хочу, чтоб 
он со мной был и она бы 
подругой осталась...

Да... Хорошо тебе, Лена. А 
может, ты и права. Не услож
няем ли мы, взрослые, себе 
жизнь, волнуясь... впрок?

Э т о  м ы  в и д е л и

УФОЛОГИ ЗАМ ЕТИ ЛИ .
ЦЕРКОВЬ Д Е Й С ТВ У Е Т

ОБРЯДЫ ОСВЯЩЕНИЯ ВОЗВРАЩАЮ ТСЯ В НАШ У ЖИЗНЬ 
И СТАНОВЯТСЯ ПРИВЫЧНЫМИ. Освящают сейчас многое - от 
частных квартир до офисов. Но освящение роддома у нас в 
Томске происходило впервые. Идея эта возникла не в самом 
роддоме N 1 и не в Петропавловском соборе, священник 
которого отец Богдан проводил обряд. Ее подсказали... 
уфологи.

В 1992 году на их конференции многие из участников 
говорили, что где-то поблизости находится зона большой 
отрицательной энергии. После тщательного обследования близ
лежащей территории было выявлено, что эта отрицательная 
энергия исходит из здания роддома N 1. В далеком прошлом 
- бывшая тюрьма. Главный врач Алексей Павлович Балановский 
считает, что обряд этот - неформальный акт и он не принесет 
вреда, а душевное успокоение роженицам, персоналу может 
дать.

За месяц здесь принимают 150-160 родов. Некоторые 
проходят благополучно, а иные очень сложно, иногда и с 
трагическим исходом.

Это связано прежде всего со специализацией роддома. 
Принимают здесь роды, которые происходят до срока, понят
но, что у малышей меньше, чем обычно, шансов на жизнь. 
Освящение состоялось. Икона Великомученика и Целителя 
Пантелеймона, подаренная отцом Богданом, осталась в роддо
ме охранять младенцев от "всея лукавые и бесовское действа”.

’ Адреса представительств Тмф "РД С":
1 ДК ТПИ, ул. Усова,13, ДК "Авангард", ул.Б.Куна,20,к.317. I 
| Часы работы: с 9-00 до 17-00. Без выходных. Справки по | 
^телефонам 21-27-04, 21-44-50, 26-65-47.

П о  с л у х а м  и  д о с т о в е р н о  —

ДЕНЬГИ ИЗ КОПИЛКИ г
I

В НОВЫ Й К ЛАСС. С НОВОГО ГО ДА
тр и  новые школы по 

явятся в томском райо
не. Но занятия в них начнутся 
для школьников Березкина,. 
Луганова и Батурина не с 
первого сентября, а только с

нового года. До той поры 
учиться придется в старых 
школах. Особенно тяжело ре
бятам в Березкине, школа там 
- старый-престарый домишко.

СЛЕДУЮЩ ИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ВЫЙ 
ДЕТ В ПЯТНИЦУ, 30 ИЮЛЯ.

Выпуск подготовили: С.Выгон, И.Корнаушен- Л  
ко. В.Свининников, Н.Шеремет, Е.Фролов.

ЖАРКОЕ ЛЕТО ДЕВЯНОСТО ТРЕТЬЕГО ..
С о ц и а ль н о -п о ли ти ч е ск а я  ситуация в Кузбассе глазам и 

очевидца -  профессора Том ского университета.
Наша газета старается регу

лярно информировать читате
лей о событиях в областях, 
соседствующих с Томской, 
ведь, как ни странно, мы очень 
мало знаем, что происходит 
сегодня не на политическом 
Олимпе в Москве, а в несколь
ких сотнях километров от нас 
- в том же шахтерском Кузбас
се, например. Принято считать, 
что горняки едва ли не самый 
надежный оплот президентских 
р е ф о р м . П р о ф е ссо р  Т ГУ  
В.П.Андреев, побывавший не
давно в Кузбассе, вынес из 
поездки иное впечатление.

•  События в знойном июле 
1989 года выдвинули Кузбасс в 
центр политической жизни 
бывшего Союза. Излишне гово
рить о роли, которую сыграли 
шахтеры Кузбасса в ходе по
следующих политических собы
тий в СССР, в России. Об этом 
уже много написано и сказано, 
причем часто на уровне прими
тивного мифотворчества. При
ходится удивляться, что на 
исходе XX века мифов и ле
генд рождается не меньше, 
чем во времена античности, 
средневековья.

Один из таких мифов, усер
дно пропагандируемый демок
р а тич е ско й  прессой, что 
шахтеры Кузбасса • ярые сто- „ 
ронники президентских ре
форм. При этом сознательно 
замалчиваются факты иного 
рода. 12-13 февраля 1993 года 
горняки шахты "Физкультур
ник" (Анжеро-Судженск) про
вели  п р е д у п р е д и те ль н у ю  
стачку, выразив недоверие кур
су преобразований и лично 
президенту как политику и че
ловеку. В телеграмме на его 
имя говорилось: "Мы видим, 
что ваши обещания не допу

стить роста цен и обнищания 
трудящихся не выполнены. Вы 
изменили своему слову и бес
совестно обманули нас... поэто
му мы отказываем вам и вашей 
команде в доверни и поддер
жке, требуем вашей отставки". 
(Многотиражка шахты "Физ
культурник" "Флаг горняка", 
1993 г. N 7).

Мне приходилось встре
чаться с горняками этой шахты. 
Они были в недоумении: поче
му их акция не получила резо
нанса в центральной прессе? 
Но еще больше их заботило то, 
что российский центр, как и 
союзный, горазд на обещания, 
которые не торопится выпол
нять, а то и попросту о них 
забывает.

Похоже, кончилось время, 
когда шахтеры без колебаний 
бросались на защиту Б.Ельцина, 
его правительства. Пришло от
резвление, начинается отстаи
вание своих собственны х 
интересов, которые все более 
не стыкуются с официальной 
политикой. Это наглядно Пока
зал президентский Указ от 1 
июля сего года.

"Ельцин не выдаст, Хасбу
латов не съест". Так, полушутя, 
полусерьезно, бросил как-то 
один из вожаков шахтерского 
движения. Интересно, что бы 
он сказал теперь, после прези
дентского Указа о переходе на 
свободные цены на уголь, ког
да тысячи горняков могут ока
заться на улице? Пока ни одна 
шахта не закрыта, но, по неко
торым оценкам, такая судьба 
ожидает до 40 угольных пред
приятий Кузбасса.

В первые дни июля мне 
довелось быть в Кемерове и 
Анж еро-Судж енске. Q m y C K  

цен на уголь сопровождался

шквалом "отбойны х" теле
грамм потребителей. Все шах
ты объ еди нени я
"Северокузбассуголь" заметно 
снизили объемы проходки гор
ных выработок и угледобычи. 
Соответственно - требуются и 
меньшие людские ресурсы. По
явились лишние забойщики, 
проходчики. Приняты решения 
о переводе шахт на сокращен
ный режим работы, кое-где 
подумывают об эксперименте - 
"ужать" шахту до 2-3 участков, 
чтобы затем ликвидировать и 
их.

Иным настойчиво советуют 
"отдохнуть летом", "погреться 
на солнышке", ” поковыряться 
на фазенде". Некоторые вы
нуждены идти в отпуск вторич
но. Паники, волнений нет, но 
неясным остается вопрос - на 
что существовать шахтеру, ко
торого отправили "отдохнуть 
до осени"?

В самые ближайшие дни 
число отправленных "на кани
кулы" резко увеличится. Будет 
ли возможность вернуться? 
Сложно сказать.

Добывая 110 млн. тонн угля 
в год, Кузбасс получил заявки 
от потребителей лишь на 65 
млн. тонн в текущем году. По 
сообщениям .местной печати, 
шахты объединения "Ленинску- 
голь” отгружают уголек лишь 5 
потребителям из 200, осталь
ные дружно телеграфировали, 
что пока потерпят. Между тем 
уголь шахт Ленинска-Кузнецко- 
го - самый дешевый в Кузбассе 
- 6,7 тыс. рублей за тонну (для 
сравнения: в Белове - 8,1 тыс. 
руб., Прокопьевске, Кемерове, 
Анжерке - 14,5 тыс. Это - до 
установления свободных цен).

(Окончание на 2-й стр.)

РЕДАКЦИИ | | |
Корреспонденты  Р И А  со о бщ аю т

В Ы С ТУ П Л Е Н И Е  СП И К ЕРА П А Р ЛА М Е Н ТА  РФ  В П Р О ГР АМ М Е 
ТЕ Л Е К О М П А Н И И  «О С ТА Н К И Н О »

Председатель Верховного Совета РФ Руслан 
Хасбулатов выступил с заявлением в программ® 
телекомпайии "Останкино".

В связи с объявленным Центральным банком 
и правительством РФ мероприятием по обмену 
старЕлх денежных знаков он заявил следующее:

1. Проводимое Центральным банком и пра
вительством мероприятие по обмену денежных 
знаков не согласовано с Верховным Советом 
Российской Федерации.

2. Установление лимита обмена денежных 
знаков - 35 тысяч рублей и замораживание 
денежных вкладов до 6 месяцев являются 
конфискационной мерой, да и прямым наруше
нием прав человека и не могут быть поддержа
ны Верховным Советом.

Более того, в нынешней сложной политиче
ской и соц,:аг:. но-экономическои ситуации' дан
ная акцпя еще более обостряет обстановку в 
стране.

3. В этих условиях Верховный Совет считает 
необходимым немедленно отменить все ограни
чения на обмен денежных знаков. Обмен надо 
проводить планомерно и организованно, без 
ущемлений интересов населения России, а также 
населения стран СНГ.

4. В случае, если Центральный банк и 
правительство не отменят эти ограничения, мы 
немедленно соберем сессию Верховного Совета 
и примем соответствующие решения. Одновре
менно будут отстранены от должности виновные 
в подготовке и проведении такой акции долж
ностные лица.

5. Обращаюсь к гражданам Российской ф е
дерации, гражданам Содружества, где имеет 
место обращение наших денег, сохранять спо
койствие. Ваши интересы будут надежно защи
щены Верховным Советом в этих вопросах.

БОРИС ЕЛЬЦИН ПОДПИСАЛ УКАЗ «ОБ ОБЕСПЕЧЕНИИ НОРМ АЛЬНОГО 
ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ ДЕНЕЖ НОЙ СИСТЕМ Ы  Р Ф »

26 июля Борис Ельцин подписал Указ "О б 
обеспечении нормального функционирования 
денежной системы Российской Федерации", со
общает пресс-служба президента РФ. В нем 
говорится:

"В целях защиты прав и законных интересов 
граждан Российской Федерации, во изменение 
ранее принятых решений, а также обеспечения 
нормального функционирования денежной сис
темы Российской Федерации, постановляю:

1. Центральному банку Российской федера
ции:

Увеличить лимит свободного одноразового 
обмена изымаемых из оборота денежных биле
тов и банкнот образца 1961-1992 годов' для 
граждан Российской Федерации и лиц, имеющих 
прописку или вид на жительство на ее террито
рии, на сумму до 100 тысяч рублей на каждого 
человека без учета свободного обмена банкнот 
Банка России образца 1992 года достоинством 10 
тыс. рублей.

Обмен производить в течение августа 1993 ' 
года.

Обеспечить снабжение разменной монетой.

сохранив в течение указанного срока хождение 
в обращении денежных билетов выпуска до 1993 
года достоинством 1, 3, 5 и 10 рублей.

В ходе проведения обменных операций при
нимать оперативно решения по корректировке 
порядка обмена, направленные на обеспечение 
гарантий социальной защиты* граждан Российской 
Федерации.

2. Органам исполнительной власти республик 
в составе Российской Федерации, краев, обла
стей, автономных образований, городов Москвы 
и С.-Петербурга принять меры, обеспечивающие 
интересы граждан Российской Федерации, свя
занные с проведением Центральным банком РФ 
изъятия из обращения на территории Российской 
Федерации денежных знаков выпуска до 1993 
года, обратив особое внимание на оказание 
содействия в обмене денежных знаков инвали
дам, пенсионерам и другим категориям граждан 
Российской Федерации, нуждающимся в соци
альной защите государства.

3. Настоящий Указ ввести в действие с 
момента подписания".

С Ф О Т О Г Р А Ф И Р О В А Л  / П Е Т Р А  I
Ф

Доктор технических науку3ав. лабораторией 
геоинтроскопии Алма-Атинского института гео
физики, член экспертного совета государствен
ной комиссии по чрезвычайным ситуациям при 
президенте Казахстана Леонид Прицкер утверж
дает, что ему удалось с помощью обычного 
фотоаппарата сделать фотографии Петра I, ком
позитора Брамса.

"20 сентября 1990 года в Алма-Атинской 
филармонии во время концерта струнного квар
тета имени Бородина, исполнявшего произведе
ния Брамса, у меня возникло ощущение связи е 
кем-то невидимым, - рассказал Я. Прицкер 
корреспонденту "Terra incognita". Я вынул ф о
тоаппарат и сделал несколько снимков. На 
одном из них в глубине сцены видны лица 
музыкантов. А слева стоит мужчина, с длинными 
усами и высоким лбом, во фраке, белой маниш
ке, с галстуком-’ бабочкой". Впоследствии музы- 
коведы сказали мне, что образ на фотографии 
соответствует облику композитора в том возра-

НА Д У Ш Е  П О ГА Н О
Лишь 5,5 процента россиян имеют прекрас

ное настроение. Это показал последний опрос 
общественного мнения, который проводил в 
июле ВЦИОМ среди 4 тысяч респондентов в 
городах и селах различных регионов России. По

сте, когда им были написаны исполнявшиеся на 
концерте произведения. Будучи в Ленинграде, 
продолжал ученый, я посетил домик Петра I. 
Просунув фотоаппарат за решетчатое окно до
мика, я сделал несколько фотографий. Вскоре я 
увидел Петра. Он стоял спиной ко мне и 
смотрел в окно... После проявки пленки на ней 
ясно был виден темный силуэт на фоне оконной 
решетки. Это биофантом, дух Петра, имеющий 
внешний облик живого человека".

"То, что я снимаю, ==»уо персонифицирован
ные проявления космического разума. Я неод
нократно фотографировал невидимые другим 
энергетические образования в виде прозрачных 
шаров. Это души умерших людей, находящиеся 
на наиболее низком, астральном уровне. Души 
же выдающихся личностей воплощаются в том 
виде, в котором они навсегда остались в памяти 
потомков. Так что бессмертие - не метафора, а 
реальность", - считает Я. Прицкер.

данным этого опроса, душевное состояние 38,9 
процента россиян - "нормальное, ровное", 38,5 
процента испытывают напряжение, раздражение, 
а 10,5 процента - страх и тоску.
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ОБЛАСТЬ В ПРЕДДВЕРИИ РЕФЕРЕНДУМА
Малый Совет области принял решение, 

согласно которому на 3 октября текущего года 
назначается проведение референдума по воп
росу о статусе Томской области. Тема звучит 
так: "Население Томской области на референ
думе решило: установить, что область облада
ет полномочиями (правами и обязанностями), 
равными полномочиям, правам и обязанно
стям) республик в составе РФ". О  том, для 
чего это делается, не раз разъяснял на 
встречах с журналистами и избирателями 
председатель областного Совета Г.А. Шамин. 
Политика центра по отношению к субъектам

федерации остается неодинаковой. У респуб
лик больше прав в законотворческой деятель
ности, в вопросах самостоятельного решения 
проблем недропользования, перераспределе
ния налогов и т.д. Положительное решение 
на референдуме добавит полномочий области.

Поскольку референдум стоит средств - на 
его проведение потребуется 320 млн. рублей,- 
то заодно решено провести выборы: народ
ного депутата России по округу N 698 ( вместо 
избранного в Конституционный суд Н.Т. Ведер
никова) и депутатов областного Совета по 29 
незамещенным избирательным округам.

Р е з о н а н с

ОБОЗВАЛИ «КАБИНЕТНЫ М », 
ПОТОМУ ЧТО НЕ «КАРМАННЫЙ»?

Этот и другие вопросы возникли у председателя 
областной фермерской ассоциации после одной публикации 
в «Российской газете»

Она появилась 21 мая нынешнего года под рубрикой 
"Скандал", снабженная не менее броским заголовком: 
"Весенняя битва кабинетного фермера". Сообщалось, 
что накануне весенней страды в высоких кабинетах 
областной администрации не умолкал голос председа
теля Томской фермерской ассоциации Г. С. Громыко. 
Не технику, семена, горючее, кредиты и лимиты под 
урожай требовал он, а двухкомнатную квартиру улуч
шенной планировки. Для себя. При этом потрясал 
письмами от президента и вице-президента АККОР.

Но это в прежние времена, продолжает автор 
Александр Черных, такой "дуплет" мог бы сработать. 
Сейчас не то. Во-вторых, есть уже у Громыко квартира 
в Стрежевом. И дом на фермерском участке. Бывая в 
Томске, он тоже не на вокзале кантуется, снимает 
номер "люкс” в бывшей обкомовской гостинице.

И кто такой Громыко вообще?! Прежде, чем ударить
ся в фермерство, сменил десяток-полтора рабочих 
мест, В депутаты областного Совета вышел на волне 
критики бюрократов-партократов. Потом сел на неже
сткий стул председателя.

И еще (если раньше - очень близко к тексту ориги
нала, то теперь - прямая цитата): "Соблазнительная 
штука - власть, аппетиты растут, захотел авто - купил, 
теперь бы и вторую квартирку. Знают ли полторы 
тысячи томских фермеров о том, какая главная забота 
гложет их энергичного председателя на порй'ге весен
ней страды?"

Такой вот материал. Ответному, наверное, логичнее 
было появиться в той же "Российской газете". Г. С. 
Громыко передал его в "Красное знамя". Фермерская 
тема - одна из постоянных наших тем, Г. С. Громыко - 
один из давних наших авторов. "Красное знамя” не 
увидело причин, чтобы не предоставить ему слово и на 
этот раз.

Личного желания отвечать 
на написанное в "Российской 
газете" у меня нет - всем уже 
осточертели дискуссии типа 
"дурак - сам дурак". Но, как 
председатель фермерской ас
социации и депутат, я ответить 
обязан.

Первое, что предлагаю 
Александру Черных, - встре
титься на областном телевиде
нии, в прямом эфире, на глазах 
у жителей области. Потребует
ся - еще раз, с документами в 
руках. Ведь автор публикации 
в "Российской газете" не удо
сужился хотя бы несколько ми
нут поговорить о теме своей 
публикации, пусть не со мной, 
- с работниками исполнитель
ной дирекции, не ознакомился 
с бумагами. Для него все ока
залось ясно и без того.

Я же должен читателям по
яснить: ни российские, ни об
ластные власти - никто! - не 
выделяют ни копейки на со
держание аппарата управления 
областной фермерской ассоци
ации. Плата за аренду помеще
ний, связь, свет, тепло и т.д. - 
ка все приходится зарабатывать 
самим. Кстати, аппарат (и в 
первую очередь исполнитель
ный директор А. П. Криворуч
ко) работает без выходных и 
проходных, на износ. Рабочее 
же место - две маленькие 
комнаты, где принимают и глав 
фермерских хозяйств, которых 
в области уже около двух ты
сяч, членов их семей.

Из названных средств опла
чивается и гостиница, в кото
рой я действительно живу, 
когда работаю в Томске. Да, 
бывшая обкомовская, в ней се
лятся почти все депутаты, при
езжающие в Томск по делам, 
но вот в номере "люкс" не 
жил никогда, не знаю, что это 
такое.

Вопрос о выделении жилья 
для работников ассоциации на 
всех этажах власти, действи
тельно, ставил и ставлю. Кто 
же еще его будет ставить? 
АККОР выделяется 15 процен
тов средств, отпускаемых на 
финансирование АПК, столько 
же должно принадлежать фер
мерам и из отпускаемых конк
ретно на строительство. И эти 
средства можно и нужно ис
пользовать на жилье сотрудни
кам Тем более что бюджетных 
денег на зарплату им не выде
ляется. Добавлю: были письма 
из республиканской АККОР с 
просьбой дать хоть какой-то 
угол и председателю ассоциа
ции.

Но двухкомнатная квартира 
была выделена не лично мне,

распределить ее должен был 
коллектив исполнительной ди
рекции. На собрании он поста
новил вы делить квартиру 
Громыко, за что проголосовали 
все, кроме меня. Но коль при 
возрастании платы за гостиницу 
экономически выгоднее дать 
председателю квартиру, я пред
ложил разменять ее на две 
однокомнатные, предоставив 
одну семье водителя А. М. 
Кондратьева. Коллектив едино
гласно принял это предложение.

Так обстоит дело с кварти
рой. Правда, не очень похоже 
на то, о чем сообщил Алек
сандр Черных?

О другом. Как фермер я за 
1991-1993 годы приобрел на го
сударственные кредиты трактор 
МТЗ (согласно решению район
ной ассоциации, где состою на 
учете), пилораму, часть сельхо- 
зинвентаря - плуг, картофелеса
жалку, бороны. И все. Никакого 
"авто" я, будучи председате
лем, не приобретал, да и вооб
ще за всю жизнь не приобрел 
легкового автомобиля.

Все это легко проверить, 
счет моего хозяйства открыт в 
Россельхозбанке, каждого лю
бознательного журналиста мо
гу ознакомить с ним. На 
землю, которая закреплена за 
мной, выезжали представители 
банка. Составлен акт о проде
ланной мной работе. И с ним 
могу любого ознакомить. Тем 
не менее - "кабинетный", хотя 
кабинета отдельного не имею, 
как и секретарши, и иного 
прочего. Всю структуру управ
ления ассоциации, в том числе 
и председателя, до недавнего 
времени обслуживал один ав
томобиль УАЗ, сейчас на ис
п о лн и те ль н ую  дирекц ию  
приобретен еще один легковой 
автомобиль.

О  своем "нежестком" крес
ле. За портфель председателя 
не держусь, на конференции в 
начале нынешнего года просил 
освободить меня от него. Ос
тался только потому, что деле
гаты проголосовали "за", а 
также, уступив просьбам ос
таться еще на год со стороны 
председателя областного Сове 
та, главы областной админист
рации, его заместителя, а в 
большей мере - советника гла
вы областной администрации 
А. Е. Высоцкого.

Выло - ломали меня через 
колено: три незаконных уволь
нения, более десятка судов, 
голодовка, угрозы расправы с 
семьей. Но к уголовной ответ
ственности не привлекался, в 
набивании карманов за счет 
других не замечен. На каком

же основании такой тон?
Пойти по судам? Дело дол

гое, хлопотное. Есть более важ
ные заботы - работать надо. 
Развитие фермерства в области, 
хоть и со скрипом, со скреже
том, но идет. Все главы район
ных администраций вроде бы «  
команде президента, правитель
ства, но некоторые из них резко 
выступают против реформ, про
водимых президентом. Такие не 
только не помогают фермерст
ву, но и мешают ему. Однако и 
фермеры сегодня уже не дети. 
Они за свое будут стоять на
смерть. И те, кто выстоял в 
труднейших экономических ус
ловиях, те уже обрели веру. 
Хуже с теми, кто пошел в 
фермеры, надеясь на легкий 
хлеб, в надежде, что государст
во погасит кредиты. Не погасит, 
платить по счетам придется 
всем. И труженик, у кого руки 
дружат с головой, рассчитается. 
Лодырь и пьяница, пропив и 
проев кредиты, будет доказы
вать, что в его беде виноваты 
все, кроме него самого.

Александр же Черных, счи
таю, сработал у кого-то "на 
подхвате". Его публикация дает 
мне право думать, что кому-то 
я наступил на мозоль. Я не 
молчу в московских кабинетах, 
добиваясь, чтобы все до копей
ки, причитающееся томским 
фермерам, оказалось в области. 
Вообще пришел к выводу, что 
средства с территории области 
выкачиваются искусственно (и 
искусно). Для местной законо
дательной власти проще при
нять решение об увеличении 
налогов-поборов, труднее отста
ивать экономическую самостоя
тельность в Москве, заставить 
уважать область, считаться с 
ней, сделать ее платежеспособ
ной. Задача архитрудная, но для 
того депутат и избран народом, 
в противном случае депутатам 
всех уровней лучше разойтись 
по домам.

Я и в области о фермер
ских проблемах не молчу, тем 
более что говорить есть о чем. 
Только один пример. Сумму со 
многими нулями предусматри
вает бюджет на поддержку 
крестьянских хозяйств. Истека
ли уже пять месяцев года из 
двенадцати, а областные чинов
ники все еще не выпускали эти 
деньги из своих рук. Давайте 
прикинем: если отдадут к кон
цу года, какую часть средств 
съест инфляция? (Вот бы где 
журналистам оказать помощь.)
И таких горячих вопросов, ко
торые нельзя откладывать, - 
десятки.

Все иные предприятия, уч
реждения, их руководители 
уже адаптировались в структу
рах власти. Фермерству же 
еще нет и трех лет, поэтому 
каждый уважающий себя чи
новник может отправить его 
представителя подальше.

Мне уже приходилось гово
рить и писать, что всегда идет 
навстречу глава администрации 
области В. М. Кресс. Но он 
очень занятой человек, во все 
вникнуть не может. Низкий по
клон его советнику А. Е. Вы
соцкому - и подскажет, и 
поможет. Однако, на этом, по
жалуй, и все. В остальном ап
парат прохож дение
документов, их исполнение 
растягивает на долгие месяцы.

И последнее. Наряду с при
глашением Александра Черных 
на теледискуссию приглашаю 
его пару дней побыть с пред
седателем областной фермер
ской ассоциации (и на' земле, 
где он работает, в том числе). 
Увидеть и ощутить ситуацию не 
через "кулуарные" разговоры, 
а напрямую. Отвечу на любой 
вопрос.

Что касается моих избира
телей, о том, за что они 
избрали меня, лучше всего 
спросить у них.

Г. ГРОМЫКО, 
председатель областной 

фермерской ассоциации,
депутат областного Совета.

П ол и ти к а

СВЯЗЬ
РАБОТАЕТ
ОТЛИЧНО

Вы снимаете трубку, но 
голос собеседника едва проры
вается... Настроение портится, 
и дело может пострадать. Для 
всех, кто пользуется телефо
ном, такая ситуация вполне 
знакома. Но, хотя все значи
тельно дорожает, год от года 
телефонная связь становится 
надежнее и качественнее. При
мер тому и новый Кожевников- 
ский районный узел связи, где 
в добротных, по-современному 
оборудованных помещениях 
расположились: почта, теле
граф, телефонная станция, те
лецентр. С пуском нового узла 
связи улучшилась работа об
служ иваю щ его персонала, 
большим объемом услуг связи 
теперь пользуется и население 
Кожевниковского района.

НА СНИМКАХ Николая ПО
ТАП О ВА: за раскладкой посту
пивш ей к о рреспо нденц ии  
сортировщица печати Валенти
на Яковлевна Абросимова; 
проверяет оборудование стар
ший инженер А ТС  "Квант" 
Сергей Иванович Сапьян; за 
работой дежурный электроме
ханик АТС Галина Степановна 
Люлякина.

САМОУСТРАНЕНИЕ 
ИЛИ САМОВЫ РАЖ ЕНИЕ?

На очередном совещании 
коммунисты городского Сове
та, входящие во фракцию 
"Конструктивные реалисты", 
обсудили проблемы, связанные 
с ходом конституционного про
цесса в Томске. Они и без того 
сложны, вопросы, связанные с 
подготовкой и принятием но
вой Конституции. Но в Томске 
дополнительно усложнены из- 
за особой позиции, занятой 
председателем городского Со
вета А. И. Черкасским и его 
заместителем Г. Я. Шапиро.

И вот что странно. В конце 
мая Верховный Совет РФ обра
тился к субъектам федерации 
с предложением обеспечить 
участие депутатов всех уровней 
в Конституционном совещании. 
Областной Совет народных де
путатов предложил районным и 
городским Советам опреде
лить своих представителей. Но 
председатель городского Сове
та А. И. Черкасский, следуя 
своим принципам, отказался 
оп р еде лить представителя. 
Возник ряд вопросов: вправе 
ли председатель Совета ре
шать данный вопрос в узком 
кругу, или же Анатолий Ивано
вич должен был посоветоваться 
с депутатами на сессии? Пол
училось, что Томск, население 
которого составляет половину 
избирателей области, лишен 
возможности участвовать в кон
ституционном процессе.

В связи с этим коммунисты 
Совета предложили принять 
участие в Конституционном со
вещании, организованном Вер
ховным Советом , своему 
представителю - депутату го
родского Совета А. Т. Кияни- 
ченко.

Вернувшись из Москвы, он 
рассказал, что каждое выступ

ление депутатов на совещании 
представителей Советов начи
налось с того, что давалась 
информация о том, как прошло 
обсуждение проектов Консти
туции на сессиях того или ино
го представительного органа, 
какова позиция Совета.

А. Т. Кияниченко высказал 
свои сомнения Г. Я. Шапиро, 
предложил выполнить реко
мендации президента и Вер
ховного Совета о том, чтобы 
Советы возглавили всесторон
нее обсуждение проектов Кон
ституции. Д ля этого надо 
образовать временную комис
сию, а в сентябре обсудить 
данный вопрос на сессии го
родского Совета.

К сожалению, народному 
депутату не удалось убедить Г. 
Я. Шапиро в необходимости 
участия Советов в обсуждении 
имеющихся проектов с участи
ем всех депутатов.

Странные все-таки вещи 
происходят в Томске в пред
ставительном органе - город
ском Совете. Прикрываясь 
фразами о соблюдении зако
нов, на практике руководители 
Совета действуют вне рамок 
Конституции. А это, как извест
но, ни к чему хорошему не 
приводит.

В связи со сложившейся 
обстановкой депутатская фрак
ция горсовета приняла реше
ние войти с инициативой в 
городской Совет о проведении 
сессии для обсуждения проек
тов Конституции и деятельно
сти Совета по организации 
данной работы.

По поручению  группы  
"Конструктивные реалисты" со
председатель

Л. РИХВАНОВ.

ПОХОЖЕ, ГОЛОСОВАТЬ БУДЕМ ЧАСТО
Проекты Законов РФ "О  референдуме 

РФ", "О  выборах президента РФ" и "О  
выборах в Верховный Совет РФ" были рассмот
рены Президиумом ВС РФ и направлены для 
доработки в комитеты и комиссии парламента. 
Решено до доработки не направлять эти доку
менты субъектам федерации.

Новым элементом в законопроекте "О  
референдуме РФ" является проведение не 
только обязательных, но и консультативных 
референдумов. Предлагается, что на обяза
тельный референдум будут выноситься вопро
сы, решение которых по Конституции относится 
к ведению съезда и Верховного Совета. На 
консультативный референдум предлагается вы

носить вопросы, относящиеся к ведению испол
нительной власти.

Предлагаемый вариант Закона РФ "О  выбо
рах президента РФ” предусматривает смешан
ное финансирование избирательной кампании: 
в избирательный фонд кандидата могут привле
каться как пожертвования отдельных граждан, 
так и юридических лиц. Государственное фи
нансирование идет прежде всего на создание 
равных условий доступа кандидатов к средст
вам массовой информации и выпуск необходи
мого минимума агитационных средств. По 
окончании кампании каждый кандидат должен 
представить финансовый отчет о привлеченных 
средствах и порядке их расходования. (РИА)

Л Е Т О  Д Е В Я Н О С Т О  Т Р Е Т Ь Е Г О
В З Г Л Я Д  —

Ж А Р К О Е
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
Угольщики оказались в тя

желейшем финансовом поло
жении. Потребители задолжали 
им более 100 млрд, рублей 
(есть среди них и предприятия 
Томской области). Обещанные 
правительством деньги за ап
рель-май выдавались в июне- 
июле. Вследствие постоянного 
роста цен на оборудование, 
стройматериалы шахты лиши
лись оборотных средств. Нет 
денег содержать объекты соц
культбы та, ф инансировать 
строительство и ремонт жилья, 
подготовку его к зиме. Поэто- 
му-то горняки пошли на пике
тирование Дома правительства 
(в Москву была направлена 
специальная делегация).

Демократическое прави
тельство России попросту игно
р и р уе т "п о дз е м н ую
демократию". Заключив с шах
терами тарифное соглашение, 
оно тем не менее не собира
ется его выполнять. "Мавр дол
жен уйти". Но уйдет ли? 
Шахтеры - те не учителя, не 
врачи и не преподаватели ву
зов, с которыми правительство 
вообще не желает разговари
вать. (Симптоматично, что 
председатель комитета по вы
сшей школе более трех меся
цев искал встречи с министром 
финансов господином Федоро
вым, но так и не добился 
"рандеву".) Шахтеры могут 
сказать свое веское слово, при
грозив осенью прекратить от
грузку угля потребителям.

Шахтерское раздражение 
вызывает и спешка с акциони
рованием, приватизацией шахт. 
Все понимают, что это предна
меренный обман. Как можно 
говорить о приватизации шахт 
- завалюх, которым по полвека, 
где изначально исключено по
нятие "прибыль"? Большинство 
из них дышит на ладан!

Игры в приватизацию и ак
ционирование продолжаются, 
хотя правительству хорошо из

вестно, что без централизован
ного регулирования цен, без 
дотаций угольная промышлен
ность не выживет. В мире 
очень немного стран, где 
угольщики существуют без до
таций, среди них - Австралия и 
ЮАР.

Разговоры о чрезмерно вы
сокой шахтерской зарплате - 
досужий вымысел. Лишь у не
многих она за 150 тысяч. Боль
шинство тех, кто с риском для 
жизни рубает уголек, не один 
год проработав под землей, 
получает почти столько же, 
сколько теперь наша славная 
милиция. Среди рабочих Кеме
рова на первом месте по зар
плате - химики, шахтеры - на 
четвертом.

СТОРОННИКИ  
РЕФОРМ - ВРАГИ 
РЕФОРМ?

Фраза "Россия - страна па
радоксов" банальна. А один из 
таких парадоксов заключается 
в том, что сторонниками разви
тия рыночных отношений вы
ступили на первых порах 
представители отрасли, кото
рой рыночная стихия противо
показана - в силу прежде всего 
сложнейших горногеологиче
ских условий.

В самом сложном положе
нии в результате введения сво
бодны х цен оказался 
П р о ко лье вско -К исе ле вский  
район, где наиболее ценные 
угли и где наихудшие условия 
"обитания". Побывав там, быв
ший премьер Н.Рыжков прямо 
сказал: "Здесь жить нельзя..."

Только в Прокопьевске на
до закрыть как минимум четы
ре шахты. Чтобы продолжить 
работу других шахт, в городе 
надо переселить 18 -тысяч че
ловек, в соседнем Киселевске 
- порядка 12 тысяч. Ни рубля 
пока на эти цели не выделено. 
Вообще нет программы модер
низации угольной промышлен

ности Кузбасса, да и всей стра
ны. Ни в области, ни в центре 
пока не думали о трудоустрой
стве горняков нерентабельных 
шахт. Губернатор области 
М.Кислюк до последнего вре
мени неустанно повторял: "О с
нова развития Кузбасса - 
уголь!" И это на пороге XXI 
века, когда весь мир делает 
ставку на наукоемкие произ
водства...

Много разговоров об источ
никах финансирования и по
рядке обеспечения социальных 
гарантий рабочих закрываю
щихся шахт, о сохранении со
циальной инф раструктуры  
шахтерских городов и посел
ков. Но только разговоров. По
казательна в этом плане 
задержка с выпиской и достав
кой угля живущим в домах 
шахтового фонда, в чем я убе
дился сам, пытаясь привезти 
уголь матери-пенсйонерке.

Не помогло даже знакомст
во с начальником погрузочного 
комплекса шахты "Северная”, 
моим одноклассником. А что 
будет, когда прикроют "Север
ную", с которой худо-бедно 
кормятся работающие на ней и 
пенсионеры двух поселков? 
Кроме жилья, при шахте есть 
достаточно крупная больница, 
поликлиника, детские сады, яс
ли, пионерлагерь и тому подо
бное.

Начальство успокаивает: за
крытие не будет обвальным, 
растянется на 4-5 лет. Под 
угрозой закрытия соседние ста
бильно работающие шахты "Бу
товская", имени Волкова.

Еще, кстати, проблема: со
гласится ли горняк переквали
фицироваться в строители, 
дорожники, согласится ли он 
занять место женщин, о кото
рых поет со ли ст " Д Д Т "  
Ю.Шевчук: "Там оранжевые
бабы забивают костыли..."

Социологи Кузбасса гово
рят о том, что эта категория 
трудящихся наименее склонна 
менять профессию, место жи-

• е е

тельства, образ жизни. Один из 
моих анжерских родственни
ков, горнорабочий очистного 
забоя, брезгливо плевался, об
ходя "коммерсантов", разло
живших свой товар на 
тротуаре: "  Лучше я буду на 
карачках по лаве ползать, чем 
женскими панталонами трясти." 
Добавляя при этом кое-что по- 
русски. Нынешний "рынок" у 
многих в Кузбассе вызывает 
негативные эмоции, и даже са
мо понятие "рынок" основа
тельно скомпрометировано. 
Слово же "демократия" среди 
шахтеров, с кем мне приходи
лось общаться, стало бранным.

По сути, горняки сегодня - 
в оппозиции правительству, но 
пока активно не протестуют. 
Даже будучи отправленными в 
вынужденные отпуска, прояв
ляют истинно русское долго
терпение. Многие находятся в 
психологическом замешатель
стве, не видя в каких-либо 
организациях и властных струк
турах защитников своих инте
ресов.

Равнодушны к политиче
ским баталиям в центре и на 
местах (в том числе и к идее 
создания Южно-кузбасской об
ласти с центром в Новокузнец
ке). Вероятно, лишь немногие 
читатели газеты знают об "от
рыжке" суверенизации в Куз
бассе. Некоторы е
администраторы юга области 
уверяют жителей, что север 
Кузбасса живет за счет юга: 
"Вот отделимся, тогда зажи
вем!”

Усталость от политических 
игр - несомненный факт, что, 
впрочем, не исключает массо
вых выступлений корпоратив
ного характера,
предупредительных стачек в 
защиту увольняемых. Такая 
стачка уже состоялась в Ворку
те. Думаю, не заставят себя 
долго ждать и шахтеры Кузбас
са.

В. АНДРЕЕВ, 
профессор ТГУ.

fСправка- 
|статистика
g §:::

! Внешнеэкономические I 
связи

предприятий области рас- 
| ширяются, отмечает об- 
| ластное управление f 

статистики. Если за пять | 
месяцев года прямые 
контракты заключили 30 

| предприятий, то за шесть 
| - 57. В первом полугодии 
1 экспортные поставки про

изводили 26 - в 26 стран 
по 9 группам товаров на 

| сумму 9 726 тысяч долла
ров США. Импортные по
ставки п о лу ч и л и  47 
предприятий из 27 стран 

| по 20 группам товаров на 
I 17 806 тысяч долларов.

Основная доля экс- 
| портных товаров прихо

дится на оборудование,
| механические приспособ- I  

пения, воспроизводящую 
аппаратуру (23,3 процен
та), метанол (12,1), лесо- $ 
материалы (9,6). 37,2
процента импорта - сред
ства наземного транспор- 

| та, их части й § 
оборудование, 10,5 

| обувь, 12,3 - трубы.
Наибольший удельный § 

вес экспортных поставок | 
I  приходится на Грецию, | 
| Сингапур, Швейцарию, | 
| Венгрию, Германию, Вьет

нам. Импортных - на § 
Францию, Чехию, Япо
нию, Бельгию и Китай.

Основным экспорте
ром области является 
ВЭА "Интерсервис" (58,5 | 
процента от всего экспор- $ 
та области за полугодие). 
Наибольший удельный | 
вес импортных поставок у § 
ПО "Томскнефть" (33,5 
процента).

I Э кспорт в страны | 
Балтии в первом полуго
дии составил 258 тысяч 
долларов, импорт оттуда 
- 278 тысяч. Большая | 
часть отправленных и по- I 
ступивших товаров прихо- 

| дится на Литву.
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В России нет другого уни
верситета, кроме Томского, со
здание которого растянулось 
бы на столь длительный срок, 
проходило бы так мучительно 
и изобиловало бы столь проти
воречивыми суждениями в его 
надобности и местонахожде
нии. В 1803 году в только что 
созданном Министерстве на
родного просвещения при со
ставлении списка намечаемых 
российских университетов чис
лился и Сибирский - в городе 
Тобольске, считавшемся в ту 
пору главным административ
ным центром этого края. Срок 
его создания не был оговорен. 
Только через 85 лет, в 1888 
году. Сибирский университет, 
построенный не в Тобольске, а 
в Томске, принял своих первых 
студентов. Причину многолет
ней оттяжки российское руко
водство объясняло главным 
образом тем, что в Сибири 
было слишком мало средних 
учебных заведений, выпускники 
которых могли бы продолжать 
учеб^ в университете; да и 
сомневались в том, что в столь 
отдаленный край поедут про
фессора из европейской Рос
сии. Тем не менее в 
петербургских и сибирских га
зетах время от времени появ
ля ли сь  публикации о 
необходимости такого учебно
го заведения.

Многие люди были прича
стны к созданию первого вы
сшего учебного заведения 
Сибири, целые горы докумен
тов были написаны. Эти доку
менты даю т возможность 
ознакомиться с подробностями 
и трудностями, которые при
шлось преодолеть на терни
стом пути становления высшего 
образования и науки в Сибири. 
Я остановлюсь лишь на одном 
вопросе: почему именно Том
ску суждено было стать пер
вым университетским городом?

Важным рубежом в реше
нии университетской проблемы 
стала зима с 1874-го на 1875 
год, когда в Петербурге прохо
дило назначение на должность 
генерал-губернатора Западной 
Сибири Николая Геннадьевича 
Казнакова. В это же время 
страстный поборник Сибирско
го университета Николай Ми
хайлович Ядринцев оказался в 
столице. Он не упустил воз
можность, встретился с Казна- 
ковым и попросил его поднять 
вопрос в высших государствен
ных сферах о Сибирском уни
в е р си те те . Николай
Геннадьевич идею поддержал 
и переговорил об этом в одной 
из аудиенций с государем 
Александром II. Оказалось, 
что и правительство уже счита
ло вопрос об университете на
зревш им , но все же не 
спешило. Государь поручил ми
нистру народного просвещения 
Дмитрию Андреевичу Толсто
му подготовить об университе
те необходимые документы.

Толстой предложил члену 
Ученого комитета министерства 
профессору медицины Васи
лию Марковичу Флоринскому 
подключиться к делам предпо
лагаемого университета и пол
учил положительный ответ. 
Министр высоко оценил Ф ло
ринского за его серьезное и 
принципиальное отношение к 
службе и настойчивость в до
стижении цели. В ту пору ос
новная служ ба Василия 
Марковича проходила в Петер
бургской медико-хирургиче
ской академии, но уже вскоре 
он оставил ее и целиком со
средоточился на работе в ми
нистерстве.

Флоринский тщательно изу
чил все основные публикации о

Сибири и пришел к выводу, что 
наиболее подходящим для уни
верситета является губернский 
город Томск. Он расположен в 
центре Сибири, крупный торг
овый город, и богатые купцы 
всегда помогут нуждам универ
ситета. Томск связан водными 
и сухопутными путями со мно
гими другими крупными насе
ленными пунктами, в нем 
имеются гимназия, семинария 
и другие учебные заведения. 
По предложению  Толстого 
Флоринский встретился с Каз- 
наковым и доложил, каким хо
тело бы видеть министерство 
новый университет.

В начале лета Казнаков 
приехал в Омск, где находи
лась резиденция генерал-гу
бернатора, и на месте обсудил 
вопрос об университете. Тогда 
же он направил в Томск своего 
представителя для подыскания 
конкретного участка для этого 
учебного заведения. Выслал 
министру просвещения резуль
таты обсуждавшегося дела, и, 
казалось бы, вопрос о разме
щении учебного заведения в 
Томске считался решенным. 
Однако уже вскоре генерал-гу
бернатор передумал и отпра
вил в М и ни сте р ств о  
просвещения второе письмо, в 
котором высказал убеждение, 
что для размещения универси
тета больше подходит Омск. В 
нем находился сам генерал-гу
бернатор, Омск был ближе к 
Оренбургскому военному ок
ругу и Туркестанскому краю, 
откуда молодежь потянется в 
это высшее учебное заведение.

Толстой счел такие доводы 
достаточно убедительными и 
согласовал с государем вопрос 
о размещении университета в 
Омске. Следует сказать, что 
позднее и некоторые другие 
города (Тобольск, Красноярск, 
Иркутск) предлагали свои услу
ги для университета, но они 
быстро отклонялись. А между 
Омском и Томском завязалась 
продолжительная бескомпро
миссная борьба.

Генерал Казнаков имел не
малое влияние в петербургских 
сферах и сумел склонить мно
гих членов высшего государст
венного учреждения России - 
Государственного Совета - к 
мысли о том, что лучшим мес
тонахождением университета 
является город Омск. В Мини
стерстве просвещения был 
подготовлен проект учебного 
заведения и летом 1876 года 
передан в это учреждение. Его 
надлежало обсудить и одоб
рить, перед тем как документ 
утвердит государь император. 
Так что до окончательного ре
шения вопроса оставались, ка
залось бы, лишь некоторые 
формальности.

Флоринский был не согла
сен с таким решением и уча
стия в составлении проекта не 
принимал. Даже несмотря на 
то, что вопрос был урегулиро
ван с государем, он решил 
сделать все, чтобы отстоять 
Томск. Четко продумал дейст
вия, которые следовало пред
принять. Связавшись со своими 
знакомыми корреспондентами 
в Омске и Томске, Николаем 
Михайловичем Ядринцевым и 
Александром Ипполитовичем 
Дмитриевым-Мамоновым, он 
получил от них несколько пи
сем. Ядринцев писал, что Омск 
- это средоточие военной вла
сти и полное равнодушие к 
культуре и науке: университет 
в этом городе погибнет. А 
Дмитриев-Мамонов писал из 
Томска, что горожане примут 
университет, как самое желан
ное благо, и помогут ему всем, 
что в их силах.

Собрав и обработав нео б-. 
ходимый материал, Флорин
ский опубликовал 2 - сентября 
1876 года в одной из наиболее 
влиятельных петербургских га
зет "Новое время" статью 
"Пригоден ли г. Омск для 
университета?", подписавшись 
под ней псевдонимом "Старый 
сибиряк". Приведу некоторые 
выдержки из нее: "Неужели в 
Петербурге воображают, что 
Омск чуть ли не столица Сиби
ри и что кроме него нельзя

найти лучшего города для уни
верситета? Открыть универси
тет в Омске, значит похоронить 
его... Омск ничего не может 
дать университету, кроме чи
новничьего характера, неу
добств жизни и бедствия 
студентам... Случайно попав
ший сюда ученый отсюда сбе
жит на другой же год... Другое 
дело в Томске. Там не универ
ситет пойдет за обществом, а 
общество за университетом... В 
Омске науку будут терпеть, в 
Томске лелеять, ибо это будет 
гордость города, цвет его и 
слава... Открытие его в Томске 
будет приветствовано всей Си
бирью как величайшее, давно 
желанное благо".

Газетная статья произвела 
отрезвляющий эффект среди 
высшей власти и заставила еще 
раз задуматься над вопросом о 
м естополож ении будущ его 
университета. Статья насторо
жила и председателя Государ
ственного Совета, великого 
князя Константина Николаеви
ча, серьезно относившегося к 
решавшейся университетской 
проблеме. Василий Маркович 
попросил у него аудиенцию.

Константин Николаевич был 
вторым сыном императора Ни
колая I. Он имел весьма либе
ральные взгляды по многим 
вопросам. Принимал активное 
участие в подготовке крестьян
ской реформы 1861 года. Был 
первым председателем Русско
го географического общества. 
Председательствовал в Госу
дарственном Совете. Василий 
Маркович еще раньше был 
знаком с Константином Никола
евичем в качестве домашнего 
врача его семьи. Великий князь 
принял Флоринского на следу
ющий же день. В разговоре 
выяснилось, что и он далеко не 
в восторге от проекта Сибир
ского университета, представ
ленного в Государственный 
Совет, в частности, от недоста
точного обоснования размеще
ния университета в Омске. 
Было решено образовать ко
миссию для выбора города для 
университета и объективно рас
смотреть преимущества и не
достатки Омска и Томска и 
представить конкретное и 
обоснованное заключение.

Для министра Толстого та
кой поворот дела оказался не
ожиданным. однако пришлось 
подчиниться, поскольку указа
ние исходило уже от самого 
государя. В комиссию вошли А. 
П. Ширинский-Шахматов (по
мощник министра, он же и 
председатель комиссии), В. М. 
Флоринский (оба от министер
ства народного просвещения). 
Генерал-губернатор включил в 
комиссию главного инспектора 
училищ Западной Сибири А. Н. 
Дзюбу и вице-губернатора Ак
молинской области М. Н. Кур- 
бановского. Был в комиссии и 
"нейтральный" человек, хоро
шо знавший Сибирь, А. И. Де 
спот-Зенович. Комиссия начала 
работу только глубокой осенью 
1877 года, поскольку предста
вители из Омска прибыли в 
Петербург с большим опозда
нием. Состоялось семь заседа
ний. Ф ло р и н ск и й  хорошо 
подготовился к дебатам, уве
ренно приводил обоснованные 
доводы в пользу Томска, под
тверждая их фактическими 
данными. Его поддержали Ши
ринский-Шахматов и Деспот- 
З е н о в и ч . Д зю ба и
Курбановский вскоре убеди
лись, что не вправе противо
стоять соперникам.

Результаты многодневных 
обсуждений дали основание 
комиссий постановить: наибо
лее подходящим городом для 
университета является Томск 
Составленный Флоринским за
ключительный документ впол
не удовлетворил великого 
князя Константина Николаевича 
и был утвержден Государствен
ным Советом. 16 мая 1878 года 
император Александр II высо
чайше повелел учредить Си
бирский университет в городе 
Томске. Борьба между Омском 
и Томском закончилась. Побе
дил Томск. Город ликовал!

Е. ЯСТРЕБОВ.

Н е з а б ы в а е т ся  та к ое  н и к о гд а  ■■■■'■......... ........

поклониться
С ПОКЛОННОЙ ГОРЫ ..

И вот стою я через 48 лет 
на той самой Поклонной горе, 
где шла битва за Москву. И 
такое охватило чувство от вос
поминаний, что сжалось сердце 
в комок. Воины-сибиряки сра
жались здесь тогда. И было нас 
так много, что, казалось, доро
га ломится. Скольких же мы 
недосчитались! Сколько не 
вернулось с войны наших от
цов, братьев, сестер!

Не забыть мне Дня Побе
ды, отмеченного нынешней 
весной не только потому, что

встретила его на Поклонной 
горе. Взволновала встреча с 
живыми и мертвыми фронто
выми друзьями. Нас поздравил 
мэр г.Москвы Ю. Лужков, при
ветствовал президент России Б. 
Н. Ельцин. Солнечный день 
был наполнен музыкой, песня
ми. Было очень здорово: вы
ступали заслуженные артисты, 
с неба спускались парашютисты 
с российскими знаменами в 
руках, нам дарили цветы. Вече
ром был салют - впечатляющий 
и красочный.

А после того, как к Вечно
му огню возложили море цве
тов, в памяти этот день остался 
тем редким праздником, что 
наступает прежде всего для 
фронтовиков незабываемым 
майским утром. И ждем мы 
его опять, чтобы встретить и 
по м януть боевых др узе й . 
Ждем, надеемся, верим, что он 
придет. Ждем, как ждали ког
да-то Победу, одну на всех.

Л. ПИВОВАРОВА, 
участница Великой Отечест

венной войны.

ы прочтете сейчас, 
Щ 9  читатель, часть отве- 

М  Ъ  тов Геннадия Месяца 
на вопросы журнали

ста Владимира Губарева из его 
обширного интервью с акаде
миком в газете "Деловой мир" 
за 8 июня сего года. Наверняка 
эта наша публикация заинтере
сует многих в Томске, особен
но в научной среде, где имя 
Месяца известно и авторитет
но.(А "Деловой мир" выписы
вают нем ногие.) Мне же 
хочется обратить внимание чи
тателя на некоторые моменты 
работы Геннадия Андреевича в 
Томске, о которых он или не 
упоминал, или они, быть мо
жет, не заинтересовали его со
беседника.

Судя по словам Месяца, 
многое зависело от случайно
сти в его жизни. В нужное 
время оказался в нужном мес
те и т.д. Но это далеко не все. 
К сказанному надо добавить 
годы и годы борьбы за само
стоятельность, стремление сле
довать своему выбору, не 
прогибая спины перед людьми, 
имевшими в науке не только 
достижения, но и власть. Уди
вительно, но очень часто в те 
годы дорогу молодым пре
граждали не просто отмечен
ные властью пустышки, но 
именно ученые, имевшие не
сомненные личные достижения, 
мировые имена...

Собственно на этой почве 
мы и познакомились с Геннади
ем много лет назад, в середи
не шестидесятых. Редактор 
"М олодого ленинца", где я 
тогда работал, вызвал меня и 
попросил сделать статью о мо
лодом ученом. "Обком комсо
мола хочет выдвинуть его на 
премию Ленинского комсомо
ла, а там... ну, у них в конторе 
его начальство не очень-то это 
приветствует. Как всегда у них, 
в науке..."

Тем не менее я позвонил 
этому начальству с просьбой 
рассказать о Месяце, его рабо
тах - каюсь теперь, заранее 
рассчитывая на отрицательный 
ответ - и, получив его, встре
тился в тесной, уставленной 
столами комнате Института 
ядерной физики с человеком, 
в котором не угадывался буду
щий академик. Таких тогда 
много было в Томске, моло
дых, ранних, талантливых. Сла
ва богу, что моих инженерных 
знаний хватило на то, чтобы в 
доступной форме изложить то, 
чем занимался будущий лауре
ат, и, надеюсь, моя статья была 
приложена к обкомовским ха
рактеристикам, как свидетель
ство "о б щ е ств е н н о го
резонанса". Что делать, не на
ми были установлены эти пра
вила игры.

Были ли так уж важны для 
будущего работы Месяца, я 
тогда не понял, слишком уж 
неприземленным было то, чем 
он занимался. Но Геннадий 
оказался симпатичным простым 
парнем, кстати, и в академиках 
таким остался, и мы сохранили 
с ним дружеские отношения на 
много лет. Только с каждым 
годом дефицит времени у него 
становился все больше, и пого
ворить по душам удавалось 
крайне редко. И знаю, что 
было ему ох как не просто 
отвоевать свой институт. Ведь 
уйдя от одного авторитета в 
науке, он попал под власть 
следующего, еще более ярко
го, но и еще более нетерпимо
го к другим личностям. Но и 
тут Геннадия подстраховал 
комсомол. Во-первых, он имел 
статус лауреата премии комсо
мола (что, негласно, соответст
вовало ста тусу половины  
"взрослой" Государственной 
премии). А вдобавок Месяца 
избрали членом бюро ЦК 
ВЛКСМ. "Съесть" его было те
перь даже академикам не по 
зубам.

Надеюсь, читатель понима
ет, что сказанное выше ни в 
малейшей степени не ущемля
ет достоинства Геннадия (в 
свое время одного из самых 
молодых томских докторов на
ук). Редко, даже в те времена, 
несостоятельный человек в на

уке мог возвыситься. Но состо
ятельность без протекции тоже 
немного стоила. Когда говорят, 
что вся жизнь - борьба, навер
ное, имеют в виду советскую 
науку... Подтверждение тому 
тот факт, что академиком Ген
надий стал только с третьего 
захода, накануне пятидесятиле
тия...

работку металла... Кстати, по
чему металл можно обрабаты
вать электрической искрой? А 
ведь это микровзрывы, они 
происходят в объемах, измеря
емых микронами, да и по вре
мени - наносекунды... Самые 
настоящие взрывы! Когда я их 
увеличиваю, то вижу кратеры, 
такие же, как на Луне. Эти

было у нас. Возможность пол
учения сверхкоротких магнит
ных полей, сверхкоротких 
электрических полей, их дли 
тельность - миллиардные доли 
секунды, а лазеры были лишь 
одним из небольших приложе
ний наших работ. Было очень 
важно, что очень крупные уче
ные, такие, как академик Про

И н тер ес  у ч е н о го , и н те р е с  к у ч е н о м у
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Когда Месяцу предложили 
возглавить Уральское отделе
ние академии наук, томичи 
увидели в этом "руку Кузьми
ча", ибо Ю. К. Лигачев зани
мался тогда в ЦК не только 
партийными, кадрами. А его 
интерес к науке, уважение к ее 
людям были всем известны... 
Сработал, конечно, и эффект 
землячества. Спустя время 
можно сказать, что томич оп
равдал доверие. Взяв за основу 
модель Сибирского отделения, 
созданного академиком Лав
рентьевым, Месяц создал и 
развил научные центры в Пер
ми, Ижевске, Башкирии. Когда 
он приехал, на Урале было 14 
членов академии, половина из 
них - преклонного возраста, 12 
институтов. Сегодня институтов 
- 40, а академиков - 62. И к 
слову о науке на периферии он 
сказал в интервью следующее;

"Я  никого не хочу обидеть, 
многие выдающиеся ученые 
живут в Москве, но тем не 
менее все лучшее, что есть на 
периферии, обязательно долж 
но поддерживаться. Нет такого, 
чтобы вся наука была в Москве 
или Вашингтоне - она в России, 
в Америке, во Франции... Во- 
общ е-то наука не должна 
иметь отношения к админист
ративной власти, чем дальше 
от нее - тем лучше".

Мне приходилось видеть 
кабинеты больших ученых, из
вестных во всем мире. И я 
могу представить кабинет Ме
сяца в Уральской академии. Но 
вспоминаю его почему-то всег
да в день первой встречи: в 
тесной комнате Института 
ядерной физики, где стояли 
столы других сотрудников, та
ких же молодых, таких же 
подающих надежды... У него 
они сбылись. Не в последнюю 
очередь благодаря Томску.

- С детства я мыслил лишь 
в очень коротком диапазоне 
времени. Меня всегда интере
совало, что происходит в крат
чайшее время - за 
миллиардные доли секунды. 
Люди привычно оперируют 
столетиями, веками, неделями, 
часами, секундами, а меня 
всегда привлекали наносекун
ды! Луч света проходит за это 
время тридцать сантиметров, 
но я имею гигантское электри
ческое попе, магнитное поле, 
мощный электронный пучок... 
Исследую материю таким спо
собом, а значит, она открывает 
нечто новое...

Был молодым - ставил экс
перименты, проводил расчеты. 
А сейчас пришло время обоб
щений. Я пришел к выводу, что 
все, что делалось нами, - это 
проявление гигантски важного 
для меня явления природы, 
которое объединяет в себе и 
электрические заряды в газе и 
вакууме, и сверхмощные уско
рители, и электроискровую об

микроскопические взрывы, ко
торые в определенных услови
ях возникаю т и
поддерживаются, - это свойст
во природы испускать заряжен
ные частицы из м еталла 
пакетами... И вот способность 
металла выбрасывать такие па
кеты я назвал "эктонами" 
взрывные центры... Оказалось, 
что это огромное количество 
явлений, которые описывались, 
но до конца их не понимали... 
Ты включаешь свет в квартире, 
а за это время происходит 
миллиард взрывов... Вот это я 
и обобщаю.

Так складывались обстоя
тельства, что я стоял у истоков 
совершенно новых дел. К при
меру, я учусь в Томском пол
итехническом институте. Сын 
репрессированного отца, меня 
выгоняют с радиотехнического 
факультета - он был режим
ный. Принимают на энергетиче
ский. Это, конечно, для меня 
трагедия, и так далее. Потом 
факультет делится на два но
вых, я оказываюсь на электро
энергетическом... На этом же 
факультете оказывается про
фессор Воробьев, ректор. Он 
оказал большое влияние на 
развитие науки в Сибири, 
очень энергичный человек. Я 
оканчиваю факультет по специ
альности "Автоматика". В 58-м 
году в Томске организуется 
Институт ядерной физики, как 
раз в год, когда я оканчиваю 
институт! Нужны новые люди, 
меня берут... Защищаю диссер
тацию, заведую лабораторией. 
Появляются неограниченные 
возможности по общению, под
бору людей. Становлюсь док
тором наук, а в это время в 
Томске начинают создавать 
академию. Опять совершенно 
новое дело. Новый институт... 
Он работает, вроде все успеш
но - я уже стал академиком, 
чего же еще желать?! Но меня 
приглашают и говорят: на Ура
ле много проблем...

* *  *

Может быть, самое главное 
в жизни - создание института.
Я за него боролся, добивался 
с гигантскими трудностями, до
казывая, что это очень нужно. 
Институт был создан в 76-м 
году, и' время убедительно по
казало, насколько я был прав. 
Идея института возникла еще в 
68-м году. Тогда предполага
лось, что в Томске появится 
научный центр, и академик 
Будкер предложил открыть 
филиал своего института на ос
нове работ нашей группы. Мы 
считали: есть результаты, кото
рые позволяют надеяться на 
эффективность такого институ
та. Появился отдел сильноточ
ной электроники в Институте 
оптики атмосферы. Предпола
галось, что мы должны быть 
некоей мастерской по созда
нию лазеров для зондирования 
атмосферы. Мало кто понимал, 
что появилось совершенно но
вое научное направление. Уже 
зарегистрировано научное от- • 
крытие, определены ориги
нальные подходы к импульсной 
технике, новые методы иссле
дования природы - все это уже

хоров, понимали нас и активно 
по дде р ж ив а ли. Решающую 
роль сыграл академик Алек
сандров, очень помог Лигачев, 
первый секретарь Томского об
кома партии...

Так завершился первый пе
риод моей жизни, который на
чался в Том ском
политехническом институте. За
тем семь лет заместитель ди
ректора Института оптики 
атмосферы и десять лет - Ин
ститут сильночной электроники, 
который американцами призна
ется как "лучший в мире инс
титут этого профиля".

*  *  *

Не буду скрывать, приятно 
такое читать, тем более, в 
серьезном американском жур
нале. Ведь в институте работа
ют хорошие ребята, бывшие 
мои аспиранты в том числе. 
Они не только прекрасные лю
ди, но и великолепные ученые. 
У нас много докторов наук... 
Интересно, что все построили 
собственными руками... В об
щем, светлое время было. Да, 
для нас светлое время те годы, 
потому что написаны основные 
книги, защищены диссертации, 
налажены контакты с междуна
родным научным сообществом, 
- в общем, то было время 
рождения новой отрасли науки. 
Впервые нас пригласили в Па
риж на конференцию, а потом 
уже ежегодно участвовали на 
крупнейших международных 
форумах. Известность приходи
ла постепенно, книги переводи
лись в Англии и СШ А, потом и 
в других странах. Наша техника 
рождалась тогда, а это мощные 
пучки, лазеры - на 80 процен
тов то, что сегодня называется 
"звездными войнами". В об
щем, ныне наша область зани
мает одно из ведущих мест в 
мировой науке, а ведь в те 
годы только все начиналось. И, 
бесспорно, все это доставляло 
огромное внутреннее удовлет
ворение. Ты приезжаешь в дру
гую страну, где мощная наука, 
и тебя встречают с уважением, 
признательностью - разве этим 
нельзя гордиться?!

*  * *

... - Так вот, когда я жил в 
Томске, у меня был институт, и 
я уже считал - все! Я тогда 
говорил: здесь умру, здесь похо
ронят, может быть, мемориаль
ную доску повесят - все-таки 
основатель института... В общем, 
считал, что мне уже ничего не 
надо. Прекрасный коллектив, на
правления работ определены, за 
границей признали - никаких 
проблем! И вдруг говорят: надо 
возглавить науку Урала. Я приез
жаю в Москву, все время думаю: 
почему именно на меня пал 
выбор, что же делать? Честно 
признаюсь: еще до разговора 
"наверху" решил - поеду! Десять 
лет прошло, как был создан 
институт в Томске, все прекрас
но, великолепно, но я стою на 
месте. В том смысле', что уж 
слишком все спокойно, хорошо, 
устойчиво. И поэтому в Москве 
я ответил сразу же: "Я готов!"

* * *

- Я считаю, что если не будут 
удовлетворяться собственные на
учные интересы, то очень скоро 
руководитель превратится в че 
ловека, который будет жить за 
счет других. Случаи такие хоро
шо известны - в научных работах 

перед выходом в свет появлялась 
фамилия начальника... Я занимал
ся наукой. Издал книгу по лазе 
рам, несколько сборников, начал 
работу над трехтомником "ЭКто- 
ны"... У каждого сроя методика: 
когда оргдела захлестывают, не
вмоготу становится, отрешаешься 
резко, рывком. Тогда обкладыва
юсь книгами и начинаю размыш
лять о сделанном или неясном... 
У меня сорок или пятьдесят 
аспирантов защитилось, их рабо
ты лежат на столе, надо прочи
тать, творчески осмыслить, и уже 
после этого можно писать "биб
лию". Для меря - это трехтомник 
"Эктоны".

1
* * *

Те события, которые сегод
ня происходят в жизни, можно 
назвать "разбитыми надежда
ми" или "иллюзиями". Чем 
ученый отличается от человека, 
не занимающегося наукой? Для 
ученого прежде всего сущест
вует понятие "здравый смысл". 
Это первый критерий, все, что 
сейчас происходит вокруг, про
тиворечит здравому смыслу. 
Что было? Что бы там ни 
говорили, но в Советском Со
юзе свершено несколько выда
ющихся, великих дел. Одно из 
них - это наука. Только в 
Советском Союзе и только в 
Америке был полный фронт 
научных исследований. Самое 
главное, что дорого в совре
менном мире, - не золото, не 
бриллианты, а научные идеи... 
Недавно я был в Китае. Уро
вень науки там, по крайней 
мере в нашей области, низок. 
Но за установки, приборы, не
смотря на нищету, они готовы 
платить любые деньги, потому 
что там понимают: главное се
годня - ноу-хау, новые идеи. 
Именно они помогут быстро 
рвануть вперед, наладить про
изводство, получить продукт, с 
которым можно выйти на ми
ровой рынок. А у нас, несмот
ря на обильные декларации, 
наука разрушается. Некоторые 
направления уже разрушились. 
Теоретическая физика уже 
практически на нуле, ученые 
уже уехали "туда", за океан. 
Многие уезжают не из-за зар
платы, хотя это и важно, а 
просто потому, что хотят быть 
учеными...

* * #г

Национальный вопрос и нау
ка - одна из фундаментальных 
проблем нашей жизни. Что про
исходит? В целом в среде 
ученых прекрасно понимают: 
науку можно сохранить лишь в 
том случае, если она монолитна. 
В ней не может быть никаких 
национальных границ. Придите в 
любую лабораторию СШ А, где 
работают двадцать человек. Из 
них - два англичанина, три ара
ба, два китайца, индонезиец и 

’ так далее. Ученые по своей сути 
- космополиты. Они видят, что 
делается в мире, и понимают, 
что они взаимосвязаны. Сегодня 
нельзя работать в вакууме, про
сто будешь изобретать велоси
пед. А у нас сегодня - иное. 
Говорят "суверенитет", а в ка
честве его наполнения подразу
мевают, что "наука должна 
принадлежать нам".

Недальновидное, твердоло
бое отношение к науке обяза
тельно приведет к ее трагедии. 
Пока могу говорить о единич
ных примерах, в целом ситуа
ция но рм альная, но не 
замечать подобных "нацио
нальных" тенденций нельзя. 
Повторяю, проблем таких сре
ди ученых нет, они возникают 
лишь среди политиков и тех,- 
кто борется за власть. Трагедия 
нашей науки не только в отсут
ствии финансирования, но и в 
том, что она стала пешкой в 
политической игре.

Соломон ВЫГОН.

Творчество Л.Усова известно многим томи
чам. Салон "Искусство", расположенный в 
фирме "Пульсар", предоставил возможность 
познакомиться с последними работами скуль
птора в рамках небольшой персональной вы
ставки "Парадоксы сознания". Оригинальное

пластическое решение сложных философских 
проблем в скульптуре малой формы гармо
нично дополняет раздел экспозиции авангарда, 
зовущий зрителя к активному диалогу, сотвор
честву.

Фото А.ВАСИЛЬЕВА.

С В Е Д У Щ И Й !  

Н А  С Ъ Е З Д !
В Хабаровске начал работу оргкомитет по подготовке съезда 

сведущих людей. Эту необычную конференцию готовят обще
ственные организации: Приамурское географическое общество. 
Дальневосточная народная академия наук, краевой экономический 
клуб, общественный институт ноосферы.

"Мы возрождаем традицию наших дедов, которые в прошлом 
веке смогли объединить таланты, идеи, материальные возможно
сти для становления экономики и культуры края, - сказал 
корреспонденту РИА ответственный секретарь Приамурского гео
графического общества Валерий Симаков. - Первый съезд сведу
щих людей прошел по инициативе первого губернатора 
Приамурья в 1884 году. Последний пвг^инициативе писателя 
Владимира Арсеньева - в 1926 ". \

Идею съезда сведущих людей поддержали администрации 
края, городов и районов, Дальневосточная ассоциация экономи
ческого взаимодействия.

РИА.

ПОГОДА
С егодня по о б л а с т и  и  

го р о д у  п е рем е н н а я об
л а ч н о с т ь ,  н е б о л ь ш и е  

к р а т к о в р е м е н н ы е  д о 
ж д и , в е т е р  з а п а д н ы й , 
умеренный.. Т е м п е р а т у 
ра п о  о б л а с т и  1 6 -2 1 , в 

\ ____________ __ ________________

Том ске 19 -2 1  градус.

2 9  и  3 0  и ю ля  време
н а м и  дож ди , грозы , ве
т е р  з а п а д н ы й .,
ум еренны й. Т е м п е р а т у 
ра ночью 9 -1 4 , днем 16- 
21 градус т е п л а .

*
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с о д е й с т в и е  т о м с к и м

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ ПЛОСБИЗНЕСБАНК
ТОМСКИЙ ФИЛИАЛ т е  76-85-75

Fine life 
fine business!

C O M
SIBERIA, LTD

Пишущие машинки «ЯТРАНЬ»
В С Е Г Д А  В П Р О Д А Ж Е .

Тел. 21-47-72.

-V

радиотелефон SAMSUNG
р а б о ч а я  ч а с т о т а  9 0 0  М Гц  

У с т о й ч и в ы й  прием  -  д о  3 0 0  м! 
В о з м о ж н о с т ь  р а б о т ы  в реж им е м и н и -А Т С

Адрес: пр. Фрунзе ,  115 Тел. 265-241, 260-408

двухкамерные холодильники
"Бирюса-18" - 240 т.р. 
"Бирюса-22" -230 т.р. 
однокамерные холодильники 
"Бирюса-6" -190 т.р. 
Бирюса-19" -150 т.р. 
морозильные камеры 
"Бирюса-14" -260 т.р.
"Бирюса-145" -430 т.р.

ШШШШЖМш-

ЗВОНИТЕ 
в любое время

22-3733.

(СИСТЕМЫ БЕЗОПАСНОСТИ)
Фонарь " P A T R O L IT E "
(электрошок, сирена, стробоскоп) 
лучший спутник в вечернее время!

Т. 25-98-24

К А С С О В Ы Е А П П А Р А ТЫ  CASIO  
Это не только НАДЕЖ НОСТЬ и ПРЕСТИЖ, 
но и ДОВЕРИЕ покупателей и налоговых служб 

DniMui псташ из Яшин i шс, airycn, снтше
ф и р м о й  „

Ш ул. Белинского,15

ЗВОНИТЕ сейчас, ПРИХОДИТЕ, 
и мы Д О К А Ж Е М  ВАМ, что у НАС

САМЫЕ ННЗКИЕ ЦЕНЫ в РОССИИ.

ГО С П О Д А  
БИЗНЕСМЕНЫ!

Международный бизнес
центр Томского политехни
ческого ун и в е р си те та  
впервые направляет группу 
сибирских предпринимате
лей для обучения и отдыха 
в Филадельфийской школе 
бизнеса (СШ А).

Незабываемая 10-днев
ная программа за 3800 $! 
Отправка группы - по мере 
комплектования.

• Подробности по тел. 
22-22-47 или по адресу: 
пр. Ленина, 30, гл.кор- 
пус Т П У ,  офис 230.

Не очень 
дешево,

но тем не менее де
шевле, чем у всех 
производителей:

бетон, блоки фундамен
тные, перемычки, лестнич
ные площадки, сваи, плиты 
перекрытия - на заводе 
ЖБИ-27.

Форма оплаты любая, с 
наличными - скидка.
Все - до 10.08.93 г.. 
Тел. 77-98-13, 

77-34-55.

М Е Т А Л Л И Ч Е С К И Е  
ДВЕРИ И
ДЕКОРАТИВНЫЕ РЕШЕТКИ
изготовит и установит 
организация.

Приобретет металли
ческий уголок NN 35, 40, 
45, электроды 4 мм, ме
таллический пруток диам. 
12, 14 мм за наличный н по 
безналичному расчету.

Тел. 76-45-27, 
94-83-84.

(СИСТЕМЫ БЕЗОПАСНОСТИ)’
сейфы "S E N TR Y " (usa)
(Замок -1 000 000 комбинаций, 
защита от пожара в течение 1 ч.)

Т. 25-98-24

Предприятие реализует 
оптом сигареты:

"Северные" - 74 руб. пачка;
"П олет" -  80 руб. пачка.

Цены включают Н Д С  и транспортные расходы. 
Доставка ж/д транспортом по реквизитам покупателя. 

Оплата по факту получения. 7

.Тел. в Новосибирске (383-2) 26-49-73, 28-76-41, 28-73-56.

I Электролампы j
I 25 вт 220 в, 60 вт Z 
Z 220 в, 25 вт 36 в; -
■ автомобильные 6, ■ 
:  12, 24 в реализует г
■ предприятие.

Тел. 22-51-13, 
22-58-15. Е

РЕГИОНАЛЬНЫЙ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ

руссксьамериканского предприятия "R.J.R. - 
Петро (бывш. ф-ка им. Урицкого) фирма 
Интерстройлес ’ реализует со склада в 

Томске крупным и мелким оптом

СИГАРЕТЫ
без фильтра:

’ Л У ^ Г  - 80 р У б .
и изготовленные на новых аме
риканских линиях сигареты с 
фильтром

^НЕВСКИЕ” - 120 РУБ.,
А ТАКЖЕ

ПРИНИМАЕТ ЗАЯВКИ НА ПОСТАВКУ ТАБАЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ
производства фирмы ’’ R.J.R. - Петро’’ , 

ЛЮБОГО АССОРТИМЕНТА.
При условии предоплаты СРОК ПОСТАВКИ -  15 ДНЕЙ.

Телефоны: 25-85-59, 75 01-00.

ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННАЯ 
КОМПАНИЯ «АЛЬЯНС»

ПРЕДЛАГАЕТ 
СО С К ЛАД А В ТОМ СКЕ:

ЧАИ лимонный с сахаром (400 г, Германия
’’KRUGER”);

КАКАО растворимое с сахаром (400 г, Германия
’’KRUGER”)/

КРЕМ орехово-шоколадный (400 г, Германия,
"KRUGER”);

ЧАЙ индийский, гранулированный (250 г, сорт ”СТС”);
ГАЗИРОВАННЫЕНАПИТКИ (1,5л, Австрия).

Телефоны: (3822) 2 6 -67 -85, 2 6 -54 -91, 23-87 -69.

РЕАЛИЗУЕМ
вентили 15, 20 латунны е.

Тел. 2 1 -2 7 -1 2 .

Д В У Х К А М Е Р Н Ы Е

ХОЛОДИЛЬНИКИ
«Бирюса-22» (230 тыс.
«Бирюса-18» (240 тыс.
О Д Н О К А М Е Р Н Ы Е  
«Бирюса-6» (190 тыс.

МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ
«Бирюса-14» 
«Бирюса-145»

Гарантия 
3 года. 
Доставка 
на дом.

(260 тыс.) 
(430 тыс.)

САХАР-
ПЕСОК
отечественного производства со 
складов в Томске реализует орга
низация по цене 500 руб.кг. Мини
мальная партия - 20 т.

Тел. 76-35-74, 
76-38-17,76-43-39.

ПРОДАЕМ
по самым м »  цепам 
ПИШУЩИЕ МАШИНКИ 

«Р О М А Ш К А »
с русским и русско- 
латинским шрифтами,

«ИВИЦА-3*
широкая каретка, 
р у с с к о -  л а т и и ск и й 
шрифт, интерфейс.
ДЕТСКИЕ З Я Е К Т Р Ш Ж

ЖЕЛЕЗНЫЕ ДОРОГИ
Тел, 22-23-26, 

22-41-42.

Фирма «Барклай, Л ТД »
Импортная 

О Б УВ Ь  
на лето 
и осень!

эогатый выбор, всеБогатый выбор, все раз
меры, отличное качество, 
приемлемые цены.

Продажа в розницу в 
магазине ''Кооператор'1 по 
адресу: ул. Гагарина, fl.

Часы работы: с 10 до 
14 и с 15 до 18-30, 
кроме воскресенья.

Оптовым покупате
лям обращ ат ься по 
тел. 77-89-48.

ВЫ  С М О Ж Е Т Е  У Т О Л И Т Ь  В А Ш У  Ж А Ж Д У !

Индийский чай "M O R N IN G  DELIGHT” ( 250r, 760-780 руб.) 
Концентраты фруктовых соков 
"O R A N G E ", "L T M O N ", "M A N G O " (2000 руб.)
Голландское пиво "B A V A R IA " (5 %  Aik, 0.33 -  395 руб.) 
Сигареты "C A M E L ", "W IN S T O N ”
Водка "S M IR N O F F 1, "K R EM LEVSK AYA (0.25 L)

Г 25-98-24, 25-91 -39")

И П О К А  ЕЩЕ П О  ДОСТУПНЫ М  ЦЕНАМ :
аккумуляторы 6CT-S5, блок-фары ВАЗ, поршневые к КамАЗу 
Р л э й 2 7Х, ,к ° "?.н W *  стекла лобовые "триплекс" к a/м ВАЗ. 
ГАЗ-з1Ь29 Р ’ Урап ' М АЗ; новые е/мг ВАЗ-21099 и "Волга'1

Спешите, пока цены - ну очень смешные.
Тел. 21-17-22.

В 7 раз деш евле!
Предлагаем Вам приготовить 20 л фруктового сока

ORANGE,LEMON, MANGO
всего за 2 000 руб. из сухого концентрата
"C H E ER-UP” (100 г, ISRAEL).

(  25-98-24 , 25 -91 -39 ")

Т Р Е Б У Ю Т С Я
крановщик на кран 25 т, 
газоэлектросварщик.

С деловыми 
предложениями об
ращаться по тел. 
75-67-29  
(с 9 до 17 час.), 
75-60-14 (с 17 час.).

ЛУЧШИЕ ИЗДЕЛИЯ МОСКОВСКОЙ КОНДИТЕРСКОЙ ФАБРИКИ нм. БАБАЕВА
Шоколад ' Детский', "Веселые ребятd', с фруктовой начинкой. Вес 60, 100 г.
Ассорти Вечерние", " Москва вечерняя".

, Конфеты ‘ Кара Кум ', "П и ло т", "Миш ка косолапый", "Ц и тр о н ", "М орские"
Василек 1 и другие.

шкиПИЗУеМ ОПТОМ и мелким оптом. Цены ниже рыночных. Форма оплаты любая. Возможны

____  ______ Тел. 22-51-13, 22-58-15, 22-27-91, 23-49-42.
СКИДКИ.

С Р О Ч Н О
требую тся

эл.мЛаники Чю ремонту и 
обслуживанию холодильно
го и торгово-технологиче
ск о го  о б о р удо в а н и я  
товариществу с ограничен
ной ответственностью "Том- 
скторгтехника".

Заработная плата - 
50 тыс.руб. и выше, в 
зависимости от объема 
выполняемых работ.

Обращаться по адресу: 
ул. Белозерская, 24.

Тел. 75-12-45, 
75-14-43.

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ

"ОКТЯБРЬ"
28 июля. "Женский к л у б " 

(С Ш А , пикантная ком едия), 
« 2  залах - 10 [Льготны й!, 
J I .  < 1-40 12-40, 13-20, 14-20, 
15, 16, 16-40, 17-40, 18-20
19-20, 20, 21. "П очем у я?'1 
(С Ш А , криминальная коме 
? 9 Я̂ 0 ” 40’ 15-30, 17-20,

"Р О Д И Н А "
28 июля. ''Здравия желаю" 

(Свердловская к/ст, кинокоме
дия) - 14, 16, 18, 20.

им. М.ГОРЬКОГО
28 июля. " А  спать с ч у 

жой женой хорош о!!" (Рос
сийская киновидеокомпания, 
киноком едия) - 10 (л ь г о т 
ный), 12, 14, 16, .18, 20.
"Б о ж ь я тв а р ь " (к / е т им. 
М .Горькото) 12, 13-30, 15, 16- 
30, 18, 20.

"СИБИРСКИЕ О ГН И "
28 июля. "Любовные при

ключения Зорро" (Франция)
10, 12, 14, 16, 18, 20. 1

"СИБИРЯК"
28 июля. "Клятва" (Индия, 2 

серии) - 11, 14, 17, 20.
"А Э Л И ТА "

28 июля. "Легенда о белом 
драконе" _  11, 12-40. "Кошма- 
-  - ..........— -  “ ------- II I"  - 14-20,

инвико
М ЕЛ К О О П ТО В О Е  

ТО Р ГО В О Е  
П Р ЕД П Р И Я ТИ Е

(Иркутский тр., 100; ул. Академическая,13) 
тел. для справок 26-08-87, 26-07-37)

предлагает Вашему вниманию продукцию 
Семипалатинской фабрики 
верхнего трикотажа:

-  джемпер мужской п/ш  - 4.500-5.000 руб.
-  брюки спортивные п/ш  -  2.900 руб.
-  джемпер женский п/ш - 4.300-6.200 руб.
-  костюм женский - 8.500-9.700 руб.
-  детский трикотаж, а также
- джемпер мужской (Иран) - 9.000-15.000 руб.
- костюм мужской (Пакистан) -  40.000 руб.
-  телефон, телефон-трубку - 2.900-5.700 руб.
-  осветительные приборы и люстры,
-  электробигуди -  3.500 руб.
- электрокамин "Толнэ" -  15.000 руб.

I ПРОДАЕМ «ВЯТКУ-АВТОМАТ-Ш *
| 190 тыс. руб.

/ / 1 / т Е С Е  т. 25-91-39

СО С К Л А Д А  В Т О М С К Е !

286/7/20/1/40 .... .....830 т.р.
386SX/33/2/105.. .....1010 т.р.
386DX/7/40/4/120 ... 1380 т.р.
486DX2/50/8/210 
Local Bus.............. .....2580 т.р.
Microline 183........ .... 250 т.р.
Hyundai 920........ .... 235 г.р.
Star NX 1500 ....... .... 400 т.р.
Все компьютеры комплектуют-
ся цветными мониторами 14 ,

0.28 и адаптерами SVGA 512 К.
Охранное устройство для
автомобили “Cheela 

Jnp-во Сингапур)..
h"
.... 350

" V

|  Тел. 77-35-92,75-40-93. {
Б олгарские сигареты

по низким ценам.

k Тел. 90-95-85. ]

КВАРТИРЫ И 
КОТТЕДЖИ В 

НОВОСИБИРСКЕ
предлагаются для 
продажи. Форма и 
основания для оп
латы - любые, удоб
ные покупателю.

Тел. (383-2) 
22-11-33, 
22-37-67.

B a i i i a B i i i B i B i i a a i B a i i B i J
НАШЕДШЕГО обййвку двери авто 

мобиля серого цвета в районе телецентра

9 т а вт ^ 1 £ ^ ениа Теп

Частное к400П500Д ^ п ^ ! ’РПИЧН-Ь,Й 
.Черных, 3:

МЕНЯЮ
35. '

г.
__  гараж
Томск, ул.

тьй трактор Т-40АМ 
на легковой автомобиль. Тел. 75-88-

ОБМЕНЯЮ деньги старого об- ПРОДАЮ иоеьм морозильник 
Обналичу. Тел. 21-J3-22 (ве- лар̂ ь уОрск-115", объем 200 л. Тел.

МЕНЯЮ  полдома, печное 
отопление, 2 комнаты, кухня, слив, 
холодная вода, сарай, гараж (де- 
ревянный, обшит металлом), зе- 

*“ участок, есть 
на подключение к 

на

Коллектив томской 
швейной фабрики "Весна 

глуб'

ктив
фабр . _ —  

выражает глубокое 
соболезнование родным и 

близким в связи со 
скоропостижной смертью 

ветерана фабрики 
ЦИЦИРИГО 

Ивана Алексеевича.

а -
^ Г О Ч Н О КУПЛЮ крупногаба-

ры на у л и ц е_
16, 17-40, 19-20.

ВИДЕОЦЕНТР
июля. "Женщина-терми

натор” (боевик) - 10-20, 14; 18. 
"В^эага^не  ̂видно" (приключения)

28

--------------------- ч  р - н а х .
латы Тел. 71-12-82.

КУПЛЮ импортные: сантехнику, 
7 5 ^ " ^  пинопвУм> ванну 1,7 м. Тел.

КУПЛЮ микросхемы, разъемы, 
транзисторы Тел. 75-31-14.

СРОЧНО ПРОДАЮ ВАЗ-21013 
1983 г. аьпуска или меняю на 
грузовой автомобиль на ходу. г.

Севастопольская, 145.
ПРОДАЮ недостаоенньп гараж 

без крыши в р-не областной боль 
ницы г. Томск, Иркутский тр. 194, 
кв. 119 (вечером).

Приобретем бытовые
КО Н ДИ ЦИ О Н ЕРЫ  БК-2500.
Тел. 27-44-50, 21-27-04, 26-65-47. ]

| в ш а ю а в в н п н ш в п в а а а а а а §а в , а а |  p n i l l l l l l l l l H l l l l l l l l t i n i |

1 ТОРГИ ЧАСТНОГО ДО М О ВЛ А ДЕН И Я  I = ЗАЩИТНЫЕ ФИЛЬТРЫ :
В находящегося по ул. Заливной,33, в Томске, объявляет Совет- |  *• Для мониторов 14" реализу- S
2 скии районный народный суд. ■ S ет НТП "Дюна". 5

Торги состоятся 30 июля в 11 час. I  «  т . .  по пп яп пп 00 00 “
Справки по тел. 22-43-24. | :  U-oo lL г
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и Сибирский химкомбинат.

Главный редактор ИВАНОВ.
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мельныи 
разрешение 
центральному отоплению, на 
двухкомнатную благоустроенную 
квартиру или микроавтобус типа 
УАЗ-452 или ВАЗ не ранее 1990 
г. выпуска, г. Томск, ул. Челюскин
цев, 34.

ПРОДАЮ новые: персональные 
компьютер "Никое" .и компьютер- 
ныи комплекс "Поиск" (йли меняю 
'Поиск" на мотоцикл). Тея. 96-31-94.

МЕНЯЮ АЗЛК-5140 "Люкс" 
1984 г. выпуска, в хорошем состо
янии, и приватизированный мичу
ринский участок 8 соток (41-й км) 
на благоустроенную квартиру в 
Томске. ТелГ 75-20-23 (после 18 
час.1.

ПРОДАЮ  двухкамерный холо
дильник и морозильную камеру 
"Норд”. Тел. 76-66-01, с 9 до \Ь 
час.

ПРОДАЮ кузов ВАЗ-2104 1992 
Г. выпуска в аварийном состоянии. 
Тел.76-16-55 (вечером).

МЕНЯЮ трехкомнапную кварти
ру в с  Черная Речка (6 км от 
города) на благоустроенную кварти
ру в Томске или продам, с. Черная 
Речка, ул. Зеленая, 6, кв.3.

• СНИМУ квартиру с телефоном. 
Тел. 75-18-15.

Собственный корреспондент 
по Колпашевскому, Александ
ровскому, Каргасокскому, Пара- 
б е ль ск о м у р-нам  -  22-54 
(г.Коллашево).

Собственный корреспондент 
по Чаинскому м Бакчарскому 
р-нам 9-13-67 (с.Подгорноа).

Подписной индекс в каталоге 
54200.

О тдел вневедомственной 
охраны при Советском 

РОВД скорбит по поводу, 
смерти с о т щ ж к а  отдела*

Евгения Геннадьевича
8 выражает глубокое 

олезнование родным и

Коллектив адвокатов Томска 
и президиум Томской 

областной коллегии адвокатов 
выражают глубокое 

соболезнование адвокату 
А.З.Млынарскому

П° ПОВЖ » 1И ЖвНЫ
Прасковьи Филипповны.

Коллективы Томского 
государственного 

университета, химического 
факультета выражают 

искреннее соболезнование 
родным и близким 

по поводу смерти ветерана 
труда, участника Великой 

Отечественной войны 
БОРТОВОГО 

Ивана Михайловича.

Правление, коллектив 
Томского совхозрабкоопа 

выражают глубокое 
соболезнование Титовой Т Т 

по поводу трагической 
гибели мужа 
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